

EL CORREO DEL NORTE

No se devuelven los originales

Diario Regional Tradicionalista

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

Redacción y Administración

TELEFONO, 274 **Oquendo, 9, bajo.** APARTADO, 54

INSERCIÓN

En 1.ª plana, 1,25 pesetas línea.—En 2.ª, 3.ª y 4.ª, precios convencionales.
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

La conflagración europea

¿Fué el repliegue un movimiento previsto?

LOS ALEMANES TRIUNFAN EN RUSIA

¿Quién engaña?

Las noticias de la guerra no pueden ser más contradictorias. Las que llegan de Burdeos dan a entender que los aliados están victoriosos. El hecho de que solo lo den a entender, ya es para que se produzca alguna desconfianza. Nuestros amigos los franceses no han seguido jamás ese sistema, lo que quiere decir que han seguido siempre el contrario. Recordéndonos los partes oficiales del mes anterior: los franceses avanzaban constantemente. Los triunfos se sucedían sin interrupción. Cada soldado de la alianza anglo-franco-belga era un héroe. La rebaja vino después. Las tropas aliadas avanzaban... hacia atrás. Cuando se supo todo, las gentes, nutridas con los comunicados oficiales y los periódicos francófilos, se consideraron miserablemente estafadas. La incredulidad de ahora tiene en estos instantes y en las nuevas formas de las noticias francesas razón de ser.

Por otra parte, el embajador de Alemania, según varios corresponsales, y entre ellos Rivera, de «El Imparcial», afirma sin embajes ni rodeos, que en la nueva gran batalla los alemanes están victoriosos y los aliados vencidos en toda la línea. De la información de esos periódicos en asunto de tal monta no debe dudarse y de las afirmaciones del Príncipe Ratibor, tampoco. No se puede dudar de las primeras porque se trata no de opiniones o de ideas que pueden ser bien o mal interpretadas, se trata de hechos, y de éstos solo cabe que al exponerlos, sean bien o mal oídos.

En cuanto al embajador, no obligándole nada a hablar, no siguiéndole a su país alguno del silencio, ni en el peor de los casos ventaja alguna de contrarrestar durante unas horas las noticias de un infortunio con una información inexacta, es absurdo admitir que haya afirmado cosa tan distinta de la que tenga por completamente cierta, porque entonces no se acreditaría de hábil diplomático, ni de persona juiciosa y seria, sino del más ligero o botarate de los hombres.

Pues todo esto es absurdo y siéndolo, hay que creer que es menos exacta la información de Burdeos que la de San Sebastián, ya que en repetidas ocasiones se los ha cogido en muy serios renuncios a los gobernantes franceses y en ninguno al embajador de Alemania.

¿Quién dice la verdad ahora? Por mucho que se esfuerce en ocultarla, pronto hemos de saber, quien o quienes, a la triste condición de vencidos tienen que añadir la de mal informados.

MIGUEL PENAFLORES

Nota de la Embajada de Alemania

A pesar del fracaso de su primera nota sobre la destrucción de Lovaina, la Embajada de Inglaterra publica en los periódicos de ayer una nueva lista de acusaciones contra Alemania y su ejército.

El país que en Europa tiene menos derecho de escandalizarse de supuestas durezas de otros, es Inglaterra, porque su historia colonial está escrita con sangre. Recordéndonos solamente la conquista de la India, los heridos y prisioneros de Khartoum y las concentraciones de mujeres y niños boers. En la misma guerra actual, oficiales ingleses prisioneros han declarado, bajo palabra de honor, que los proyectiles dum-dum cogidos a los soldados ingleses, les fueron entregados por la superioridad. Se necesita mucho desprecio del juicio público para hablar, nada menos que desde San Sebastián, de los anales de la historia, como si pudiese olvidarse que la actual capital de Guipúzcoa fué barbaramente arrasada y destruida por las tropas inglesas en la noche horrible del 31 de Agosto de 1813, y eso que no se trataba de una población enemiga, sino de una población aliada.

La Embajada de Alemania acude a la prensa únicamente para rechazar las acusaciones calumniosas de la Embajada de Inglaterra. La guerra habrá de decidirse sobre los campos de batalla y no en las columnas de los periódicos.

Noticias alemanas

(Con autorización del Estado Mayor)

La victoria del ejército del general Buelow.—La ciudad de Rheims ha sido ocupada sin resistencia. Los detalles de las presas de los de los ejércitos alemanes, se conocen muy lentamente. Las tropas no pueden cuidarse de estos detalles a causa de su avance rápido; quedan todavía bastantes cañones y carruajes con víveres y material de guerra de los enemigos en el campo de batalla. Hasta ahora el ejército del general De Buelow ha dado solamente noticias precisas. Hasta fin de Agosto, se han tomado del enemigo, 6 banderas, 233 cañones de grueso calibre, 116 cañones de campaña, 79 ametralladoras, 166 carruajes auxiliares de guerra y 12.934 prisioneros.

De la frontera rusa, el general De Hindenberg comunica que más de 90.000 prisioneros ilios han sido enviados a Alemania; esto significa la destrucción de todo un ejército enemigo.

Zurich.—(Suiza).—En una carta de París, se dice que la manera de marchar tan deprisa de los alemanes infunde gran miedo; nuestros soldados—dicen—están extenuados de fatiga; la confianza en la victoria está perdida; hablan con el mayor respeto de los soldados alemanes que cumplen las órdenes de sus oficiales siguiéndoles donde quiera que vayan. Las ametralladoras de los alemanes son terribles. El color gris verde de sus uniformes es eficazísimo, impidiendo que sean claramente vistos. El adversario es superior al del año 1870.

El ejército austriaco que estaba luchando desde hace más de 8 días entre el Vistula y el Danubio contra fuerzas rusas superiores en número, se ha batido con un valor ejemplar. En esta campaña los soldados austriacos han demostrado que tienen nervios de acero. El aprovisionamiento de municiones y víveres ha sido siempre completo y brillante. En esta batalla el enemigo ha sufrido pérdidas enormes.

Viena.—La alegría producida por las noticias de las victorias de los generales Dankl y Auffenberg, vá siempre en aumento. Las calles más céntricas y paseos más concurridos están llenos de gente que con el mayor entusiasmo hace demostraciones patrióticas, cantando ante el consulado de Alemania el himno nacional alemán y otras canciones patrióticas, dedicando repetidos vivas a los monarcas y a los respectivos ejércitos. Cuando algunos paisanos levantaron en hombros a un oficial del destacamento alemán de Scutari, el entusiasmo de la multitud era extraordinario.

Amiens en poder de los alemanes.—Un corresponsal de «The Times», notifica respecto a las últimas operaciones en el norte de Francia como sigue: los ejércitos aliados han abandonado el valle del río Somme y Amiens está en poder de los alemanes. Después de un sangriento combate, los ingleses se retiraron de La Fere y esta fortificación fué ocupada por los alemanes. Este combate cerca de Amiens, duró tres días y llegó a su máximo en el encuentro sangriento de Moreuil, donde la suerte fué también del lado de los alemanes.

Según la Gaceta de Frankfurt, se emplean en Londres para el reclutamiento de voluntarios procedimientos ridículos, como son, hacer circular por las calles una compañía de saltimbanquis. No basta que el Presidente del Consejo de ministros Mr. Asquith y también Mr. Bonar Law hayan organizado un mitin de propaganda sino que señoras vestidas grotescamente montadas a caballo con silla de caballero se pasean por el Hyde Park con anuncios, rogando a o sea demore la inscripción a las filas por el Rey y por la Patria.

Boulogne sur Mer, abandonada por las tropas aliadas.—Un periódico de Londres anuncia que el 29 de Agosto según un telegrama del Central News, Boulogne surmer ha sido abandonada por las tropas francesas e inglesas.

H. Stewart Chamberlain, literato inglés, contrario a la opinión de Inglaterra, en una de sus cartas a una familia de Hamburgo, escribe que el único consuelo que tiene sobre el infortunio sobrevenido a Europa del cual mi patria ciega—dice—es responsable en primer lugar, es el aspecto grandioso y alto del orden de la organización y del cumplimiento de los deberes y seriedad sagrada de todo el pueblo alemán sin excepción. En la segunda carta dá las gracias por el permiso de publicar sus palabras. Continúa diciendo que sus compatriotas deben llevar las consecuencias de su manera indigna de proceder, como un castigo. Que Dios proteja a las armas de los germanos; termina diciendo.

El día 31 de Agosto los austriacos continuaban el cerco del enemigo sobre luchas encarnizadas, avanzando por el Norte hacia Komarow. Viéndose los rusos amenazados por nuestro impetuoso avance se retiraron hacia Krylow-Grubieschow, haciendo algunos empujes ofensivos sin obtener resultado contra el ejército del archiduque.

Finalmente en la tarde del día 1.º de Septiembre era seguro que el ejército austriaco Auffenberg que ha luchado con un valor ejemplar había sido victorioso, Komarow y las colinas situadas meridionalmente de Tyszowo fueron tomadas por los austriacos.

El archiduque avanzaba hacia Sparje-Siele. Multitud de prisioneros y numeroso material de guerra con 200 cañones y muchas ametralladoras tomó nuestro ejército.

La situación actual de la batalla gigantesca entre el Vistula y el Dniepster es la siguiente: La mitad del ejército ruso de medio millón de hombres fué rechazado por los austriacos. El número de los prisioneros rusos sube a 15.000 lo menos.

Del agregado militar del Brasil sobre el ejército alemán

Berlín, 31 de Agosto.—El coronel Jullien del ejército brasileño escribe a un reporter del «Berliner Tageblatt»: «usted dice en su telegrama del 25 de Agosto concerniente a la toma de Namur que la organización del ejército alemán es extraña de manera que los agregados militares extranjeros estaban completamente admirados. Le ruego me permita usted la observación siguiente: Desde hace cuatro años me hallo en Alemania como agregado militar. Por consiguiente he visto cuatro maniobras imperiales y como éstos ejercicios

se aproximan todo lo posible a la realidad [de] la guerra no me extraña que se desarrolle como éstas maniobras imperiales. Yo admito con gran entusiasmo este pueblo alemán en armas. Admiro, también la confianza absoluta que el pueblo alemán tiene en sus generales invencibles y en su gobierno. No me extraña nada, en Alemania, excepto una cosa: Es el efecto terrible de los cañones de sitio como yo mismo he visto en Louvain. Quedo de usted...»

(firmado) JULIEN.

Coronel y Agregado Militar brasileño. Malmoe. (Suecia).—En los puertos ingleses reina mucha inquietud por el miedo de ataques de la flota alemana. En Haertlepool, ponen cada noche redes de torpedos delante de los docks. La excitación a causa de las minas submarinas colocadas por los alemanes en las costas británicas, es indescriptible. En la boca del río Tyne, han sido destruidos 5 buques por la explosión de estas minas. Esto demuestra el atrevimiento de los buques alemanes encargados de la colocación de estas minas.

En cuanto al alistamiento de soldados en Inglaterra, las averiguaciones informan de que en una ciudad inglesa de 70.000 habitantes, solamente cien hombres se han inscrito.

El odio inglés sobre el ejército alemán.—Según el periódico «Daily Chronicle» el ejército alemán avanza con una tenacidad sin igual contra los aliados. La caballería alemana invade el país como las hordas de Atila, pero con armas modernas.

La artillería alemana es muy fuerte y sus regimientos avanzan confiadamente bajo la protección de los cañones. No es como un ejército, sino como toda una nación, que va siempre avanzando.

Notas de la jornada En Miramar

En Miramar fueron recibidos ayer a media día los comisionados de la Diputación foral de Navarra don Antonio Bazán y don Pedro Uranga, quienes hablaron con don Alfonso sobre varios asuntos de interés para la provincia hermana.

También estuvo en Miramar a cumplimentar a don Alfonso el alcalde de Bilbao. Como en días anteriores el ministro de Estado despachó con don Alfonso y le dió noticias de la guerra europea.

Hablando con el ministro.

La prensa austriaca.—En su entrevista con los periodistas, comenzó diciendo el marqués de Lema que según le comunicaban de Viena, la prensa austriaca dice que las tropas austriacas rechazaron a los rusos al Sur de la carretera de Grodtek, veinte kilómetros al Este de Lemberg, cogiéndoles gran número de prisioneros y cañones, pero que el ala izquierda atacada por fuerzas superiores, tuvo que suspender la ofensiva y repliegarse.

La contraria.—De Petrograd dicen que el Estado Mayor ruso anuncia victorias del ejército ruso en Brauet y Tuschot y grandes éxitos cerca de Lemberg, cogiendo a los austriacos 200 oficiales y 30.000 soldados prisioneros, muchos cañones y gran botín de guerra.

La derrota alemana.—El ministro dió a continuación que había recibido de París la explicación de cómo tuvo lugar la operación realizada por los ejércitos beligerantes en Francia.

Asegúrase que fuerzas de Chamartin compuestas de cuatro cuerpos de ejército, que estaban preparadas para la defensa de París, salieron al mando del general Maunely el lunes emprendiendo marcha forzada hasta el jueves, para atacar por retaguardia el ala derecha del ejército alemán.

El general Cluek que mandaba el ala derecha, enterado de los propósitos del ejército francés realizó un hábil movimiento y evitó ser envuelto, pero necesitó hacer acudir sus tres cuerpos de ejército de las riberas del Morin.

Los ingleses aprovecharon esta circunstancia y pasaron el Marne sin resistencia. El centro alemán tuvo a su vez que retroceder también, así como el ala izquierda aunque sin pérdidas.

Rusos y austriacos.—Dicen de Londres que el gobierno ruso insiste en que los rusos obtuvieron grandes victorias sobre los austriacos en Lemberg, cogiéndoles 30.000 prisioneros y artillería.

Añaden que tienen cortada la retirada al resto del ejército. La prensa entiende que si estas noticias son exactas, el ejército austriaco quedará reducido en breve plazo.

Consejo ruso.—Otro despacho anuncia que el gobierno ruso aconseja a Francia que avance el ejército aliado aprovechando que Alemania tiene que desguarnecer puntos importantes para mandar refuerzos al Este, perdiendo así su superioridad numérica.

En el Africa Oriental.—Según noticias del Africa Oriental, fuerzas inglesas fueron atacadas por destacamentos alemanes, coloniales, siendo la lucha favorable a éstos pero sin que se decidiera la victoria por ninguno. Llegada de un Cardenal.—El Cardenal Arzobispo de Malinas que llegó a Londres, está recibiendo pruebas de simpatías de todas partes, incluso de los irlandeses católicos.

De la frontera.—El consul en Hendaya participa al ministro de Estado que en la aduana de Irún se han recibido las disposiciones necesarias sobre la importación de mercancías en España.

Noticias de Bélgica.—Comienzan de Amberes que sigue la incommuniación con la capital y con todo el país excepto una parte del litoral, lo cual impide conocer el paradero de algunas personas por las que se pregunta al ministro de Estado.

También dicen de Bélgica que las tropas belgas prosiguen con éxito sus ataques a los destacamentos alemanes y se repliegan al abrigo de los fuertes de Amberes.

Tribunal de presas.—De Londres dan cuenta que se reunió el Tribunal de presas dictando sentencia que sentará jurisprudencia de gran importancia, pero exceptuando los buques que pertenezcan a sociedades de potencia de tercer orden y a los ingleses.

Los aceites.—De Buenos Aires participan que han quedado sin efecto hasta nueva orden las disposiciones de Septiembre de 1913 referente al embarque de los aceites.

La guerra en Africa.—El ministro dió cuenta de un extenso despacho del alto Comisario en Marruecos, el cual dice que, en vista de la tranquilidad que reinaba en la zona internacional por la formación de una harka y teniendo en cuenta indicaciones hechas desde Tánger y por moros notables, el general Silvestre llevó a cabo una operación militar con feliz resultado, tomando parte dos columnas, una mandada por el coronel del regimiento de Covadonga y la otra por el general Silvestre.

Nuestras fuerzas causaron numerosas bajas a la harka, la cual dejó en el campo 32 muertos y 25 fusiles; y se le cogieron 14 prisioneros.

Las tropas ocuparon una nueva guarnición que ha sido fortificada próxima a Segangan. Noticias posteriores dicen que entre los prisioneros se hallan los cabeceles de la kabila de Anghera, Muktar, el Segued y Hadd ed Ad.

La acción ha producido impresión favorable para el prestigio de España y ha devuelto la tranquilidad en aquellas inmediaciones, y muy especialmente en Tánger donde el tabor internacional n era lo suficientemente fuerte para atacar la harka.

Regreso de la corte.—Terminó el ministro la entrevista con los periodistas, manifestando que esta noche a las ocho regresarán a Madrid don Alfonso y su familia, a quienes acompañará el marqués de Lema.

El jueves marchará doña María Cristina.

España ante el conflicto

El presidente del Consejo recibió a los periodistas esta mañana a la hora de costumbre. Dijo que había recibido la visita de varios magistrados de provincias, que venían al acto de la apertura de Tribunales.

Añadió que le había visitado también el capitán general de Madrid señor Bazán, con quien estuvo conferenciando de asuntos militares.

El señor Dato ha celebrado su acostumbrada conferencia telefónica con el marqués de Lema y según ha manifestado el ministro de Estado no ha recibido noticia alguna de interés de la guerra.

Confirmó el Presidente que mañana saldrá don Alfonso desde San Sebastián a Madrid. A continuación nos comunicó el jefe del Gobierno que se había llevado a cabo una operación en Marruecos la cual había tenido por objeto ocupar una posición en la zona internacional a fin de evitar el que los moros rebeldes molestasen a nuestros soldados y castigar de paso al enemigo asegurando las comunicaciones entre Larache y Tánger.

Los periodistas interrogaron al señor Dato sobre las peticiones que se dice ha hecho al Gobierno la Cámara de Comercio de la Habana.

El presidente manifestó que se proponía llevar este asunto a Consejo porque era muy delicado e importante.

El Gobierno, añadió, ha aceptado en principio estudiar el proyecto pero sin comprometerse a nada.

La Cámara de Comercio de la Habana parece que ha pedido se habilite una zona neutral en Cadiz para el cambio de los productos ibero-americanos.

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra ha dicho a los periodistas que había telegrafiado al Gobernador civil de Oviedo para que adoptase las medidas que estime necesarias a fin de terminar de una vez el conflicto allí creado.

Añadió que había recibido noticias de Valencia anunciando que en un pueblo había ocurrido un mitin por cuestión de los consumos.

Se han adoptado precauciones para que no se altere el orden.

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado la siguiente nota de la operación llevada a cabo por nuestras tropas.

El general Silvestre con el coronel Martín Romero y fuerzas de las Navas, del tabor de Saboya y de Alfonso XII, y Castillejos más una batería de artillería, había entablado un combate con los moros rebeldes, apoderándose de la posición Kudia-Chaff-And Amán.

Los rebeldes tuvieron 24 muertos y otros tantos prisioneros y muchos heridos.

En otra fase del combate les causamos muchas bajas teniendo 34 muertos y 14 prisioneros. Nosotros tuvimos el segundo teniente de Castillejos don José Sanchez y el soldado Ignacio Perez muertos y otros tres soldados del Tabor.

Heridos el oficial de intendencia Alfonso Melendez, el teniente Valder, 6 soldados y 6 del tabor de policía.

Entre los prisioneros que han hecho nuestras tropas figura el jefe de los moros rebeldes Oscar.

Barcelona

Las subsistencias

Han llegado a Barcelona, 50.000 kilos de garbanos, 1.200 toneladas de trigo y 1.800 de maíz. Los precios a que se cotizan son bajos.

Por disposición del gobernador civil ha salido para Vich y Manlleu el delegado de policía con la misión de averiguar si es cierto que en dichas poblaciones se exportan patatas para el extranjero y proponer y depurar en su caso las responsabilidades que procedan.

Los repatriados

Han llegado 13 repatriados de Portbou y salieron para diferentes puntos de la península otros 151.

La suscripción nacional abierta para su socorro ascendía ayer a la suma de 5.748,50 pesetas.

Una suscripción

La suscripción abierta en la colonia francesa para los heridos de la guerra actual, suscripción a la cual han generosamente contribuido numerosas personalidades catalanas, es ya superior a 30.000 pesetas; sin contar los donativos en géneros. De esta cifra, una primera contribución de 2.500 pesetas ha sido tomada para los heridos del heroico ejército belga y entregada al cónsul de Bélgica en Barcelona.

Derrota rusa en Medi

Un ayudante del Zar ha sido fusilado

Los alemanes en Bélgica

(Por teléfono)

Madrid, 14—11 n.

Amberes.—Un automóvil belga ocupado por distinguidas personalidades fué perseguido por una patrulla alemana.

El automóvil traba de huir, pero los alemanes hicieron fuego sobre el raudó vehículo, resultando muerto el capitán Ancoer y heridos el conde Wille Mon y el príncipe Lysner.

Minas submarinas

Amberes.—Varios barcos alemanes embarcando bandera inglesa han estado colocando minas submarinas en las costas de Bélgica.

A pique

Londres.—Han sido echados a pique dos arcos alemanes que colocaban minas en el mar del Norte.

Otros 10 barcos fueron perseguidos hasta la altura de Giver.

Buque inglés hundido

Londres.—Un buque inglés al pasar por Penig chocó con una mina submarina, yéndose a pique.

También ha chocado en otra mina el vapor «Rongo».

Alarma en Viena

Roma.—Se reciben despachos de Viena dando cuenta de que cunde el desaliento con motivo de las noticias que se reciben de la derrota austriaca.

Todos los periódicos de Viena reconocen que la artillería rusa es mucho más poderosa que la austriaca.

Dos ejecuciones

Petrograd.—Han sido ejecutados la condesa Klyn-Miquel y el general Drazbley Kii ayudante del Zar, acusados del delito de traición. Se asegura que eran espías de los alemanes.

Comunicado francés

Burdeos.—El comunicado publicado por el ministro de la Guerra Millerand, dice así: No hay ninguna noticia nueva.

La situación de los ejércitos combatientes sigue siendo la misma que ayer. Los alemanes siguen repliegándose.

Los obreros y la guerra

Londres.—El comité de sindicatos obreros ha publicado un manifiesto diciendo que todos los obreros toman parte en el actual conflicto europeo.

Agregados militares

Roma.—Han sido llamados por el gobierno los agregados militares a las embajadas de Berlín y Viena.

Cable roto

Londres.—Ha sido roto el cable del Canadá y Australia.